

Precios de suscripción

Plasencia trimestre 1'50 cts.
Fuera trimestre 2 pesetas,
Comunicados, y anuncios
precios convencionales.

Pago adelantado

NÚM. SUELTO 15 CÉNTS.

LA BANDERA REGIONAL

PERIÓDICO REPUBLICANO FEDERAL

Redacción y Administración

27 Plazuela San Martín 17

No se devuelven los originales

Toda la correspondencia se
dirigirá á el Administrador
D. VICTOR ESCALANTE

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO

¿Cómo se ha verificado, además, el progreso en los pueblos? A saltos, por la fuerza, convirtiéndose en sangrientas batallas las que debían haber sido luchas pacíficas. La historia de los progresos humanos, ¿es acaso más que el martirologio, primero de los ciudadanos y luego de las naciones? A cada adelanto notable, el innovador ha debido conspirar en secreto y sus sectarios armarse y aguzar en las tinieblas sus espadas. La autoridad ha sido combatida y hollada, y la sociedad se ha estremecido sobre sus cimientos. La lucha ha sido desesperada; las convulsiones de la agonía del poder caído, largas y dolorosas.

Que el progreso se haya verificado á pesar de la falta de libertad no prueba sino que es ley de nuestra especie, y por lo tanto ineludible y superior á la voluntad de los hombres. Mas si careciendo de libertad la ley no se cumple sin combates ni sin grandes perturbaciones sociales, ¿no significa esto que la libertad es una condición necesaria ó, lo que es igual, una ley del progreso mismo?

No pudiendo éste verificarse sino por la negación individual de un pensamiento colectivo y la afirmación de otro que venga á reemplazarlo, nos lo manda la lógica; ó debe nos rechazar como falsa la idea del progreso, ó dejar franca la puerta á cuanto conciba la razón individual, por más que sean contrarios á antiguas instituciones ó lastimen nuestras más firmes creencias.

La razón individual, se nos replicará, concibe también ideas quiméricas y absurdas. Cierto; pero no hay para condenarlos otro juez que la razón pública. No hay poderes infalibles, ni signo alguno por donde puedan asegurarse de que la quimera de hoy no sea la verdad de mañana.

Nos lo dice la historia: ha habido en diversos períodos y en diversos pueblos hombres que han tenido razón contra la humanidad entera. La idea que al nacer pareció á todas las inteligencias, y dominó á los poderes que intentaron anegarla en sangre. No basta contra una idea ni aún el primer fallo de la razón pública: la razón pública no puede menos de juzgarla en un principio mal, por chocar de frente con sus preocupaciones y sus hábitos. Así, el pensamiento debe ser absolutamente libre: ni tiene límites conocidos, ni hay quien pueda ponérselos, ni poniéndoselos se consigne más que trastornar las sociedades y turbar el curso de los acontecimientos. Y, téngase muy en cuenta, la primera de las necesidades de los pueblos es el orden.

F. PÍ Y MARGALL.

EL ANARQUISMO

Reproducimos á continuación el ar

tículo que sobre el tema de actualidad publica nuestro estimado colega *El Bailete* de Sevilla y en el cual se apunta, á nuestro juicio, á donde debe apuntarse en materia de anarquismo.

Los hechos son muy elocuentes—y sin que quieran los interesados en contrario—por su desarrollo se descubre bien claramente la procedencia de ciertas teorías, que si no tienen la virtud de resolver ningún problema, tienen por lo menos la de descomponer y desviar á las pobres clases obreras de su verdadero camino de redención.

Hé aquí el artículo de referencia:

«El anarquismo es un misterio. O mejor dicho: el anarquismo no es un misterio para toda persona que piensa por cuenta propia

¿De qué vive el anarquista?

¿Quién dirige esa organización internacional?

¿Quién sufraga los gastos de su club, de sus correspondencias, de sus viajes, de sus fondas, de sus ropas y hasta de sus armas mortíferas?

El anarquista nos lo pinta la gran prensa, que es la que lo prensa todo, incluso el sentido natural, como un ser embrutecido, pero á la vez con facilidad de palabra, conocedor de más de un idioma, por regla general precavido en sus declaraciones, siempre negando que tenga cómplices. Todos obedecen una misma consigna, inculcada en academia hábilmente dirigida.

El anarquista nunca es vago, tiene siempre un oficio; pero oficio que no ejerce, porque necesita dedicarse, días, semanas, meses y hasta años, á espiar á un jefe de Estado ó á un político de primera fila, para asesinarle á la primera oportunidad.

No trabaja el anarquistas, y sin embargo, viaja por todo el globo, por vías marítimas y terrestres; come, bebe, viste y calza, y siempre se le encuentran algunas pesetas en el bolsillo.

¿Quién ó quienes sufragaban estos gastos?

¿Es acaso el anarquismo un sindicato de banqueros calaveras?

—No puede suprimirse el anarquismo porque sus actos son individuales—dicen los hombres sesudos por conducto de la sesuda prensa.

Y en esto tienen razón los hombres y la prensa, que tan amigos son de la legalidad. El argumento es aplastante. Si el partido anarquista cometiese sus crímenes en colectividad, en correcta formación, entonces, sí, entonces podría suprimirse; pero si nó, no.

Ya ha manifestado el señor Silvela que no puede tomar medidas contra el anarquismo; en lo cual hace bien, pues cuando no conviene que se sepa dónde se oculta el ovillo, no es prudente tirar del hilo á vista del público.

Y vamos á otro punto.

El hombre sacrifica siempre sus intereses á cambio de un beneficio. El militar, por ejemplo, pone á disposición del Estado su voluntad, su reposo, su residencia, su gusto y su economía en

el vestir, y hasta su vida; pero se despoja de todo y lo ofrece todo, á cambio de un sueldo en vida, y de una pensión en muerte para su familia; contando, por supuesto, con noventa probabilidades contra ciento de no perder la existencia por accidente.

¿Obra lo mismo el anarquista? Es de suponer, y yo así lo creo, sin violentarme en lo más mínimo. Teniendo en cuenta, además, que el anarquista tiene noventa probabilidades contra una de perder su vida á manos del verdugo.

El premio debe, pues, ser superior á todos los demás premios de todas las profesiones.

¿Quién ó quienes pagan sus servicios?

—Es que el anarquista tiene su caja de ahorros—contestan los ignorantes, ó los iniciados en el asunto.

¿Pero cómo puede ahorrar el que no trabaja?

Por otra parte, ¿qué ofensa, ó qué interés directo, puede existir entre un individuo de la última clase social y un jefe de Estado? Un príncipe, un estadista, pueden asesinar á sus similares, ya para veagar un atropello, ya para sustituirles; pero un anarquista.....

—Es que el anarquista es un fanático, un individuo que padece la manía de regicidio—dicen los terrenales ó terrones.

—Admito la razón, pero yo he tenido y tengo también, entre otras, la manía de visitar París, Londres, América, etc. y mi vacío portamonedas me ha cerrado siempre el paso, cual muralla de la China, y nunca he podido viajar más allá de Torreldones (cinco leguas de Madrid.)

El asesino del Sr. Cánovas vino también de América como el de Hambrato, y llevaba, según dijo, varios meses siguiendo á su víctima; viajaba en el mismo tren y habitaba en la misma fonda. Era pobre, no trabajaba y no tenía cómplices! Cánovas era ménos amigo de frailes y de monjas que Sagasta.

¿Quién, ó quienes, le sufragaban los gastos á Angiolillo?

Cuando la víctima del anarquismo es un rey, el asesino dice que obró por odio á la Monarquía; y cuando es un presidente, por odio á la República. Siempre el asesino es liberal y siempre asesina á liberales.

En París se lanza una bomba en el Congreso y otra en un café. En Barcelona se lanzan en el teatro, y debajo de un asiento del paseo público. Resulta, pues, que el anarquismo, además de ser enemigo de la monarquía y de la república, es también enemigo del teatro, del café y del paseo público.

En cambio, no se ha dado un caso de una bomba en el Vaticano, donde se amontonan tantos peregrinos y tantas peregrinas; ni en las catedrales, ni en las iglesias, ni en los conventos, ni en las plazas de toros, ni en las riñas de gallos, ni en ningún espectáculo que embrutezca al pueblo.

Destruyendo los jefes de Estado, excepto el Papa, las naciones pasan á ser provincias de derecho (aunque varias

las son de hecho) del Vaticano. Y destruyendo el teatro, el café y hasta los paseos públicos, el pueblo no tendrá otro recreo ni otro refugio que la iglesia, en donde dejará su dinero, y adquirirá, en cambio, toda clase de enfermedades y de parasitos.

La célebre bomba de Cambios Nuevos en Barcelona fué arrojada con todos los respetos debidos, no alcanzando al obispo ni á los curas. Pero sirvió para aprisionar á los demócratas y reorganizar el grupo anarquista.

Más papistas, ni el Papa, aunque lo ignoren la mayoría de los afiliados al anarquismo.

HAY QUE ARRANCAR LA CARRETA á esa asociación que solo asesina á liberales.

El atentado contra el rey de Persia, si el asesino no es un loco, ha sido un acto para despistar la opinión respecto al de Italia.

MERCURIO.

ALGO DE TODO

Hablando de los obreros que han ido á París, dice *La Publicidad* de Barcelona:

«Echa las campanas á vuelo *El Imparcial* porque los obreros que van á París, y cuyos gastos paga el gobierno, ha ido á Miramar y la Reina les ha recibido.

¿Pero que querra el colega que hubieran hecho esas pobres gentes? ¿que se hubieran resistido á ir? No hubiera sido mala que se hubiera armado.

Además, eso no significa nada y no hay que sacar consecuencias.

Mañana triunfa por ejemplo la República, y nosotros nos comprometemos á llevar á 70 curas al Palacio de la Presidencia y serán tan bien recibidos como los obreros en Miramar. ¡Y hasta se les sacará sus fotografías!

Obreros tuvo Cánovas, obreros Sagasta, y obreros tendría Pidal ó Carlos VII si los necesitasen. Entre tan numerosa agrupación como es la de la clase obrera, no han de faltar excepciones.

No se regodeen por lo tanto los periódicos ministeriales, porque el acto de los obreros, subvencionados por el gobierno, asistiendo al palacio de los reyes no significa nada.

Otra cosa hubiera sido si hubiesen acudido sin subvención.»

Estamos conformes en un todo con el apreciable colega en que lo sucedido con los obreros carece de importancia, porque nadie ignora que han sido reclutados en su mayoría de los centros católicos para llevar á cabo la farsa que se ha representado.

La verdadera clase obrera no se presta á semejante juego.

**

El Sr. Sagasta ha manifestado que es partidario de que se prorrogue la concesión á las Compañías de los ferrocarriles.

Piensa lógicamente el jefe de los liberales. Porque, ó yo estoy equivocado, ó alguien tuvo la liberalidad de nombrarle presidente del Consejo de administración de una de las principales Empresas ferroviarias.

¿Cómo no ha de ser el Sr. Sagasta partilario de esa prórroga y de todas las prórrogas habidas y por haber, mientras conserve la presidencia susodicha? Lo lógico sería pensar de otra suerte, á menos que dimitiera su cargo ferrocarrilero.

Digo yo.

* * *

Todo se vuelve al Gobierno y á la prensa ministerial hablar del viaje de los reyes, como si los españoles no tuvieran otra cosa que hacer ni que pensar más que averiguar como lo pasan las instituciones, y como se gastan los cuartos de los ayuntamientos y diputaciones en preparar fiestas y ovaciones espontáneas.

Claro que enterándose de estas cosas los que perdieron sus hijos en Cuba y Filipinas, los que á consecuencia de aquellas guerras quedaron arruinados, los que no pueden soportar los tributos y los que no tienen pan ni trabajo, que serán 15 de los 17 millones de habitantes, se quedarán tan satisfechos.

Porque en realidad consuela eso de leer que el Municipio de Bilbao no ha omitido gasto alguno para festejar á los reyes; que éstos fueron al Santuario de Begoña, que almorzaron á bordo del «Giralda», que el Rey dijo esto y que la Reina lo otro, etc. etc. etc.

¿Quién no se siente feliz, aunque no tenga que comer, viendo cómo gozan sus soberanos?

No hay duda que la Monarquía es un sistema muy socorrido... para los que viven y cobran de ella.

* * *

Vean ustedes un gran noticia:

«Se ha agotado en Bilbao toda la percalina que había, empleada en banderas y colgaduras.»

Es decir, que se acabó el percal.

Lo que no dicen los telegramas es si con la visita de las instituciones se acabó la miseria entre las clases proletarias de Bilbao.

Porque es cosa peregrina que nos falté para el pan y haya para percalina.

* * *

Los republicanos que todavía esperaban algo del Sr. Romero Robledo están con él que trinan por haber salido de Miramar más monárquico que cuando entró.

Eso estaba previsto, porque el señor Romero es de la buena cepa monárquica. Amenaza desde la oposición, pero todo ello no pasa de ser una bromita. Constituye un recurso, como otro cualquiera, que ya en tiempos de Amadeo emplearon los radicales y los sagastinos.

Y al exjollo antequirano, que formó in illo tempore en las filas de los ilustres, le ha quedado esa deplorable costumbre. La de amenazar sin ánimo de que la sangre llegue al río.

* * *

Verán ustedes cómo se expresa el corresponsal taurino de un periódico al hablar de la corrida de toros que ha habido estos días en Alicante:

«La lidia, de lo que principalmente se ha resentido ha sido de sosa y falta de accidentes.»

Pero, cristiano, ¿quería usted que hubiesen muerto en la plaza, además de los toros caballos, los lidiadores?

Estos corresponsales taurinos son feroces cuando se dedican al cultivo de su especialidad telegráfica.

* * *

Los milagros están á la orden del día. El Miércoles, estando atestado de fieles el Santuario de Begoña, sucedió el siguiente:

Se corrió una vela, prendióse fuego á la cera y el pequeño resplandor de la luz alarmó á los concurrentes, que por lo visto no son de los que se fían mucho de la Virgen.

Echaron todos á correr, atropellándose, y habo dos muertos magullados, infinidad de heridos y contusos, desmayos y la mar de sustos.

Vean ustedes lo que son las cosas; y en los endiablados teatros, desde que usan la luz eléctrica (que sin duda debe ser invención de Satanás, cuando no la adoptan los católicos) no ocurren ninguna de estas catástrofes.

Lo peor del caso es que la imagen que allí se venera, y de la que cuentan la mar de prodigios, se ha hecho sorda y ciega en esta ocasión, y habrá beatas de las que escaparon con pellejo en este lance que dirán:

Virgencita de Begoña
nunca me olvido de ti.
¿Los milagros que tu hagas
que me los cuenten á mí!

* * *

Para moralidad, la gente de iglesia. En el convento de las famosas maridas Trinis de Lisboa—que ya en varias ocasiones han tenido cuentas con la justicia—ha ocurrido un nuevo escándalo.

Tenían en concepto de recogida una huérfana de 15 años, á quien días pasados mandaron á limpiar la habitación del capellán. Estando en sus faenas, llegó este, que es un vejete asqueroso, y violó á la muchacha.

Quejóse ésta á las piadosas madres, y le dijeron que su misión era callar y obedecer.

Cuatro veces distintas obligaron las buenas madres á la muchacha á que limpiara las habitaciones, y cuatro veces se repitió la violencia, hasta que la jóven logró escaparse y dar cuenta de estos delitos.

Pero no hay cuidado; en Portugal como en España domina el elemento negro, y las Trinis y su capellán quedarán riendo y la muchacha violada.

Y la moral católica tan resplandeciente.

Y los padres llevando á sus hijas á esos centros de ejemplaridad... de la corrupción y del vicio.

Hasta que llegue el momento que los buenos anhelamos y se acaben los conventos, y las zorras y los zánganos.

Al libre pensamiento

Quiero cantar al libre-pensamiento, al redentor del siglo XIX. es a p t n t e i t e a que son nueve á nuestra sociedad, hasta el cimiento. No, de mí l r a con temor aleva, ha de s l i r p e t i o la aente; la que combate á dioses y señores, debe sonar con vocos de tambores.

Presta la indignación á mis querellas, el rumor de los fieros huracanes; alumbra, de mi mente, los afanes, el cárdeno fulgor de las centellas: leen otros, en vers, los desmanes de reyes, de convites ó de bellas; mi núnen solo rinde su harmonía, al libre pensamiento y la anarquía.

La eternidad ó el tiempo y el espacio, de mis palabras el asunto sea, que solo su grandeza me recree y solo el infinito es mi palacio. Valgo lo mismo que la madre Astrea, destinada á cambiarse, mas despacio, en otros seres y en distinta forma, porque fuerza y materia, son su norma.

No hay gobierno en los mundos, ni leidades; la aristocracia, el mas, las gerarquias, sin inventos del hombre, tanterics con que se obscurecieron las verdades; de ahí que time centales ya sus dias la explotación, el foco de maldades; pues caerán, del olvido, en los abismos, privilegios, poder y fanatismos.

Venimos de la nada, dice el clero, y que, no hay nada, la razón lo muestra; ¿que enseñanza mas docta ni maestra, de ser el sacerdote un embustero? Sutil é infame, con manera diestra, equivoqué, del hombre, el derrotero, inspirándole en toda la existencia egismos, terrores y leñencia.

¡Funestas religiones! ¿Que desgracia haber prestado rido nacimiento, á la vil impostora de la gente que consercia y ahulla en la teocracia! A su contacto negro, pestilente, se pierde la moral, huye la gracia; la espléndidez y galas de Natura, robadas son, al hombre, por el cara.

El ha inventado el yo, el egoismo, los tormentos, el crimen y la guerra, sembró de luto y de dolor la tierra y proteja al feraz mercantilismo: de la codicia y desamor; encierra las fuentes de maldad y despotismo, viviendo, el que trabaja, en desventura, porque la religión se la procura.

Comenzan lo en el Génesis estulto y siguiendo, despues, la Biblia toda, ca la frasa y la mente, nos enloda, cada escritor es viboroso ocultor, que detrás de periedos de mola y obscenidades de tamaño bulto, no enseña mas camino que la holganza, ni otra razón que el hierro de una lanza.

Así por tan estúpidas lecciones, vive con penas el linaje humano, tenien lo precisión de soberano los conjuntos de pueblos ó naciones: así el conquistador; así el tirano, campean entre muertes y oraciones; ¡y tú, trabajador, obres cual obres, sabe que siempre habrá ricos y pobres!

¡Ah no: se variará la profecía, la di cambiar el libre-pensamiento, obligando á ganarse el alimento al que quiera su pan de cada día! cuando acaben los pueblos el recuento que, ahora mismo, les traza la anarquía, á sus pies caerán, desfallecidos, nobles y ricos, caros ó banidos.

El patrimonio universal existe, debiendo ser, en todo, para todos; no nos importe cuando, ni en que modos, acabará su monopolio triste: pasaron los romanos y los godos; el árabe y feudal; nada resistió á la lucha tenaz del oprimido: el tiempo y él, lo falso, han derruido.

Roma, la vieja y corrompida Roma, pólopo de millares de tentáculos, tus patricios de lictreros ó bácalos, dejan de ser, del mundo, la carcoma: ya dieron fin tus sibilas y oráculos, tu imperio del espíritu es una broma y el Papa-Rey, un Dios tan chavacano, tiene que abandonar el Vaticano.

Se transforman el hombre y sus hechuras; ni siquiera, el Planeta, es inmutable; en todo es el aspecto variable y solo las verdades son segaras: la vida, el movimiento inacabables, fuente, en el tiempo, es de criaturas; pasan efales y á la ceca nueva, el curso de los siglos se la lleva.

Así de tu caniza, pueblo abyecto, asesino y ladrón como ninguno, el ferix renació, Giordano Bruno, para limpiar tu lodazal infecto: así con Garibaldi, de coasuno, el libre-pensamiento, junto y recto, trazó la hermosa libertad humana y la revolución italiana.

Avanza ya, consciente y numerosa, la indignación terrible, por el mundo; el quejido que oigo es iracundo, la protesta que suena, tormentosa: casi agoniza el carnaval inmando en que la antigua sociedad reposa; y se presiente el fin de nuestros males, al acabar las burlas celestiales.

Pero no basta al libre-pensamiento, exterminar la farfa de los curas; aún quedan mas grandezas y venturas, que deshacer un miserable cuento: restale consolar las amarguras de tanto desgraciado y tanto hambriento; que por artes de Dios ó del demonio, la iglesia le dejó sin patrimonio.

Religión y poder, son los factores de la desigualdad y la injusticia, no existieran la usura y la codicia, sin Dios y los gobiernos superiores: el privilegio audaz, todo lo vicia, matando la honra y los amores; de suerte que no basta ser ateo, si, de la libertad, no hay el deseo.

Mandar y obedecer: pobres y ricos: son palabras que manchan el idioma; hay que borrarlas tanto como á Roma, haciendo luego, al jesuitismo añicos: ese mal ado que disfraces toma, para engañar los grandes y los chicos, lo mismo finge ser cristiano ó micro, si mujeres domina y coga ero.

Ya no es seria cuestión, en nuestros dias, el infierno, la gloria y purgatorio; el teológico arte es vegetorio digno solo de inundadas supersticias: estúpidos no mas y algun Ten ro, doncella sin pudor y otras harpias, confiesan los pecados que cometen y vuelven á pecar sin que se inquieten.

Acabó la pureza el cristianismo y la bondad dulcísima de ella; la inquisición obscurció su estrella, quedan lo solo el clerical cinismo: por luchar con la ciencia se atropella y olvida ha ta el provecho de si mismo: Aquí murió: aquí, tierra española, al engendrar á Ignacio de Loyola.

Mucho mas interesa el gran proceso que se forma, actualmente, en las naciones contra el vil capital y sus acciones, por ser el enemigo del progreso: amparado en las falsas regiones llevó la explotación á tal exceso, que nadie niega, sin pasar por bobo, ser igual esa propiedad y roba.

Es menester que el labrador recoja el fruto de su siembra: es necesario pertenezca la obra al operario, pues con su riesgo de sufor, la mojar concinaya de una vez el propietario, tenía del pueblo, vividor que enoja, contrariando las leyes de Natura, que rinde, para todos, con hartura.

Preiso que el minero se redima de la horrorea esclavitud que aguanta; ¡es ella tan cruel, es ella tanta, que está de los dolores, en la cima! ¿su vida, insoportable, á quin no espanta si humana y compasión le anima? ¡ah capital feroc, tu barbarismo, solo puede igualar á tu egoismo!

La rebelión es impoña. La enseñanza que urge difundir, no es la de adornar: de cada pecho debe hacerse un horno, donde el error se queme sin tardanza. Si el ser hombre la bien es un hocorno, si al productor no queda otra esperanza... ¡venga la luz, venga la anarquía, y sea el libre-pensamiento, galá!

JOSÉ LÓPEZ MONTENEGRO.

COSACA Ó REPUBLICANA

Dijo Napoleón I que había de ser la Europa á fines del siglo XIX.

VI

Ved la fuerza y los portentosos resultados del poder de la democracia; pero antes preguntáremos: ¿Quién es más, la ofrenda ó el altar que la santifica? ¿Quién es antes, el rey ó el pueblo que le nombró? Luego, la democracia, es primero que la monarquía. ¿Por qué, entonces ciertos Poderes resisten este principio? por su ceguera y por su ambición; pues que Dios ciega al que quiere perder; y además por lo apegados que ciertos pueblos son á la rutina y tradiciones, aunque estas tengan todos los símbolos de la servidumbre. Quien apisionado está (dice el poeta) y entre tinieblas vivió, tan solo querer podrá, la única luz que miró; que si más ve, más querrá. El pueblo que acostumbrado á mirar la luz del candil de la monarquía, le hablan y aconsejan que la sustituya con la luminosa antorcha de la República, cree perder la vista deslumbrándose con la que se aproxima á la brillantez de la del Sol. Ha venido la eléctrica á alumbrarnos y no nos que-

reímos. Así como aceptamos de ciertos pueblos que nos van delante 300 años, lo que produce tan buenos efectos en las ciencias (por qué no los seguimos en la de gobernar, dirigir y acondicionar la sociedad? Porque Dios ciega al que quiere perder y darnos guiados por ciegos la de tropezón tan tremendamente como el de Filipinas, Cuba y Puerto Rico. Si hubieran, los torpes que nos han dejado perder, tenido en ellas encendidos los Fáros de la libertad, á buen seguro que no seríamos 7 000.000 de españoles menos y tendríamos (¡hí que es nada) café, azúcar, cacao y tabaco (para el que lo fuma) en abundancia; hoy además de lo hipotecado que nos tienen, todo esto lo disfrutamos por quitara, caro y no muy bueno: estos son los frutos de las monarquías. Y eso que aquí antes se sintió el golpe que el extranjero; pues si no hay quien nos regenere pronto, mañana me lo diréis. ¡Vaya! ¡Vaya! una equivocación lo de regenera, como la de Odonnel en 1854, cuando comandaba el batallón de la M. N. de que Comandante (¡quien hizo al Oso guardador del panal!) «Yo tengo, digo un vehemente deseo de destruirlos... ¡quiso decir instruirlos, pero tenía en su pecho lo otro, y la acaloración del pensamiento le hizo decir lo que sentía. ¡Que diantre de digresión! Pero, como no vienen á pelo... ya que un día fueron de palo. Bien dijo la reina D.ª Isabel II en aquel mismo año y periodo: hemos ocurrido en una lamentable serie de equivocaciones. ¿Por qué, hoy, que tan abarrotados nos tienen, no las hemos de recordar con ira y á la vez sentimiento? Una de las veces que el ex Maestro del grado 33º de las Logias masónicas de España ocupó el Poder, aseguró que si des-

comencia de él, caería del lado de la libertad: lo que no dijo fué si sería para destriparla; pero lo cierto es que siguió el mismo ó parecido rumbo que llevó el restaurador de los frailes y frailas con todos sus apellidos, y se constituyó en mantenedor de ellos y ellas... que quizás pase el número de 100.000 con otros tantos medios duros diarios que disfrutaban (5 reales que cada uno consume, al día y cinco que no produce 365 millones de reales anuales, que el trabajador, en gastos reproductivos, echa de menos ¡cuantas veces, si se revisaran *Los Novatales* y *La Iberia*, en que escribió, se hallarían elogios á la manera que el pueblo tuvo de *frallear* en 1835! Pero los tiempos cambian, las opiniones y los hombres; solo que estos no se quieren consolar (los más) con aquel cantar que dice: «no llores porque te veas olvidado de tu patria, porque esta y las mujeres, ya sabes que son ingratas, y por esto sin duda, cambian de parecer los hombres en el pináculo de su fortuna.»

España, democrática y espontáneamente, entró en el pronóstico de Napoleón I, el día 11 de Febrero (día Fausto) de 1873. ¿Y cómo entró? de la suerte más justa, más autorizada y más legal (¿quien será capaz de negarlo?) que registran los pueblos, los Anales de las leyes y la Historia del mundo entero: las Cortes proclamaron la República. ¿Quién era y valía más: esta representación nacional en pleno, que en el Templo de la Ley y de la Nación santificó la República española, ó el soldado que acuchillando la fuerza bruta profanaba aquel Templo y aquella santificación, abusando de la confianza que la República depositará en él con el cargo que le confiera, siguiendo el desleal ejemplo que en 1854, reinando D.ª Isabel, empleó el Director General de la arma de Caballería á la sazón, en los Campos de Castilleja? ¿En concierto con quien obra ba aquel? La historia lo consignará, y dirá quien fue el Galatón de aquellos Pares de la República.

El poder democrático sin armás, (1) instauró la República: el Poder autocrático, con la deslealtad de las bayonetas que estaban á servicio de sus encubrimientos, la arrojó del Santuario de su casa, vilipendiando las leyes y la disciplina. Si las Cortes que proclamaron la República no estaban ya en el poder legislativo, les había reemplazado otras que, por confesión de los mismos enemigos de la República, eran el ejemplo más práctico, que moral y legalmente en los fastos constitucionales de España, se ejercía respecto al sufragio. Ved aquí el parangón entre la monarquía y la República (pero federativa ó alianza). Solo que los monárquicos diran: haced lo que os decimos, pero no lo que hacemos. Ahora, que ni lo que nos dicen, nos dejan á los demócratas hacer. Valga por lo que sea. Sigamos nuestro propósito, que no es el de deprimir la honra del individuo *alto ó bajo*, ni de injuriar á nadie, cometa los actos que quieran, pues otros les juzgarán en su día.

El eco popular, á medida que se le golpea, crece como la espuma que forman las grandes cataratas y en el torbellino de sus revueltas y batidas aguas amenazan sumergir al que, temerariamente intenta fondearlas.

(1) Dice el Apóstol de las gentes que la causa sin sangre es descolorida. Saulo de Tarso, alguna hizo verter antes de su conversión.

El absolutismo, si no hubiera provocado la revolución liberal, no habría caído envuelto en el humo de la pólvora; pero era ley del progreso y fué vencido, y arrojados de sus Solios de derecho divino los reyes que se empeñaron en mantenerle: la Europa, por medio de la revolución, fué constitucional.

La democracia quiere la paz y marca para todos los problemas, políticos y sociales, que se resuelvan por el criterio de la libertad, porque las revoluciones armadas son desastrosas para todos; pero como los que hacen fuerza al espíritu moderno están ciegos y desatentados, no aprenden en la experiencia que, cuanto más tardan en e-tallar, son más innovadoras y á veces más terribles. ¡Que no la hagan necesaria los que, obcecados, se empeñan en divorciarse de la opinión pública!

GONZALO CABELLO.

NOTICIAS GENERALES

¡Son cuatro millones! .

Sr. Director de LA BANDERA REGIONAL.

Muy Sr. mío: Cuando comenzaron Vds. la campaña del robo de los millones del Colegio de la Constanza dispen se V. que le diga me reia á mandíbula batiente por la candidez que revelaban aquellos trabajos y el afán que les guiaba por conseguir cayera con todo su rigor el peso de la ley sobre los ladrones del benéfico Colegio, sin que tubieran Vds. en cuenta la cantidad robada ni el trage de los ladrones; se convenieran Vds. la razón que yo tenía para reirme de aquellos trabajos, muy santos, muy laudables en otro país, que no fuera España y en otro pueblo que no fuera Plasencia (esto sobre todo). Recordarán Vds. la actitud de este pueblo cuando los sucesos del muerto resucitado, y las tristes consecuencias á que le llevó su fanatismo por una causa, en que solo podía alcanzar sus consecuencias á tres ó cuatro familias interesadas en identificar si era ó no e a el autentico Eustaquio Campo; por solo la dada ó la suposición de que los encargados de la ley pudieran torcer la vara de la justicia, se atropelló á esta y se inventaron las calumnias más groseras contra dignísimos magistrados diciendo públicamente si habían recibido miles de duros como sucedió con el desgraciado Juez D. Sindalio, honradísimo y probo funcionario, cuyas calumnias le ocasionaron la muerte, teniendo sus compañeros que costear el entierro por suscripción.

Debido aquella efervescencia popular y la anarquía en que vivía nuestra ciudad, tuvo que salir á tropa del cuartel para garantir la vida de un testigo de aquella célebre causa, y como las masas en el colmo de su fanatismo por la misma trataran de arrebatarlo á la fuerza armada, esta se vió en la necesidad de hacer uso de las armas, y de los cañones de aquellas salió la muerte de un honradísimo padre de familia, víctima de su curiosidad. Dira V. Sr. Director que todo se gasta y que Plasencia gastó en aquella ocasión todas sus energías, tal vez tenga V. razón porque no se explica de otra manera la indiferencia con que recibió la noticia de el robo de los Cuatro millones ni la incalificable conducta ni el más refinado desprecio que este pueblo ha podido demostrar en curso de la causa. Hablaban Vds. de la acción popular, de manifestaciones para pedir un Juez especial que se encargase de la causa y de otras mil cosas para que el castigo no se hiciera esperar, y tambien de esto me reia yo Sr. Director.

El que no conozca el caracter de nuestra ciudad, tal vez hubiera creído que era verdad tanta belleza, el que conociera los sucesos del muerto resucitado, lo menos que podía esperar era eso, lo menos, comparado este caso con aquel pudieramos haber exclamado con el poeta «¡Lisardo en el mundo hay mas!» aquel solo interesaba á unas familias, este interesa á la orfandad de la comarca; interesa á la vida comercial é industrial de la Ciudad y de él depende el pan de numerosas familias; en las obras del nuevo Colegio que tendrán que suspenderse por falta de esos fondos robados; trabajan cien obreros ampuo de cien familias que dejarán de comer pan el día que cesen esos trabajos ¡pobres gentes! mientras los ladrones disfrutarán de los billetes robados y comprarán coches y caballos, ellos implorarán la caridad pública, y cuando esta desoiga sus lamentos, entonces sacarán sus energías, se reconcentrarán en la plaza y apedrearán el reloj municipal.

¡Es tan vergonzoso pedir nada contra los cómplices de lebita y sus cómplices!

UN SUSCRITOR.

Después de cuatro meses que ha sufrido de prisión en la Cárcel modelo por el robo de los cuatro millones don Emilio García Monje y en virtud de un auto de escarcelación provisional, llegó á esta ciudad el jueves por la mañana. La escarcelación ha sido bajo fianza con la obligación de presentarse al Juzgado todos los meses una ó dos veces, segun se dice de público, se le ha concedido la gracia de que lo haga en el Juzgado de esta ciudad.

Con la venida de D. Emilio coincidió el cambio de temperatura, en la Estación debió de notarse más por los frescos que salieron á recibirle. ¡Aun hay clases!

De regreso de la finca de la Desilla, donde habían pasado la tarde, volcó el coche de D. Juan Barona en el que venían su Esposa, su Sra. Madre y don Eustasio de la Calle; el vuelco que pudo tener fatales consecuencias, áfortunadamente no pasó de un susto, mucho celebramos que quedara en el susto.

Procedente de Baños llegó á esta ciudad el martes en la noche bastante delicado de salud el General Salcedo.

En la madrugada del martes y en el sitio llamado el robleo de Hervás se encontraron una mujer asesinada. La interfecta era mujer de vida alegre. Se desconoce el autor del crimen.



Se compra paja de trigo, cebada y abena en gran cantidad y en sitio donde pueda portearse con carros.

Para tratar con D. Diego Mora que vive en el Convento de San Francisco de esta ciudad.



LA BANDERA REGIONAL

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO FEDERAL

as
pa-
nas
uji-
ese
omo
ii

SUSCRIPCIÓN

Plasencia: trimestre, 1'50 de peseta.
Fuera, trimestre, 2 pesetas.
Extranjero y Ultramar, trimestre, 3 id.
La correspondencia se dirigirá al

Administrador del periódico

D. Victor Escalante Perez.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PLAZUELA SAN MARTIN, NÚM. 17,

PLASENCIA

(EXTREMADURA.)

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

PUBLICIDAD

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.

Los permanentes y los que se publiquen en la primera plana á precios convencionales.

Comunicados, 0'50 de peseta la línea.

aunque no se publiquen

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE MAQUINAS

FUNDICIÓN DE HIERROS Y BRONCE

MONEO E HIJO Y COMPAÑIA

CONSTRUCTORES MECANICOS

SALAMANCA

Máquinas de vapor de todos sistemas.
Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas.
Ruedas hidráulicas varios sistemas.
Prensas hidráulicas y de uso para la extracción del aceite y vino prensado de paños, carnes, cerrojo, etc. etc.
Ollidos y juegos de molinos con piedras y rulo para moler aceituna y cilindros pisadores para avas.
Prensa para la fabricación de pastas para sopas calentado la campana á fuego directo por agua de vapor.
Amasadoras, Giratorias y Envolvedoras para trabajar las pastas para sopa, movidas á brazo por caballería motor.
Bombas y Norias perfeccionadas para elevación de aguas y grandes riegos.
Molinos harineros con piedras y rulos sistema Greuber de Viena.
Trasmisiones de movimiento sistema Norton americano.
Fuentes monumentales de venencia y jardín.
Tuberías para conducción de aguas, gas y vapor.
Especialidad en materiales para Ferrocarriles. Ruedas para Wagonetas, de hierro endurecido fundidas en coquilla (garantizadas). Wagonetas, carruajillos, picos, piochas, bates, paños y barrenos.
Piedras francesas de la Forte Dorlignone para la multura de cereales.
Armaduras para edificios, puentes y mercados metálicos.

Proyectos Industriales.

Dirección telegráfica: MONEO, Salamanca.

OBRA NUEVA

Biblioteca de **EL FINANCIERO**

JOAQUIN COSTA

QUIÉNES DEBEN GOBERNAR

DESPUÉS DE LA CATASTROFE

Conferencia explicada por el Sr. D. Joaquin Costa en el Círculo de la Unión Mercantil é Industrial el día 3 de Enero de 1900.

Edición ilustrada con el retrato y un autógrafo del autor.

PRECIO UNA PESETA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

E. PINTO SÁNCHEZ

En este antiguo establecimiento se hacen toda clase de trabajos en negro y colores, con prontitud, esmero y economía.

12, Obispo Laso, 12

Disponible.

La Esmeralda

FABRICA DE CHOCOLATES

DE

MANUEL CONEJERO

21 VALDEGAMAS 21

Desde 5 reales en adelante

C. Muñoz

CIRUJANO DENTISTA

REY 23 2.º

PLASENCIA

JOSÉ CANEL

ALPARTIDA DE PLASENCIA

(-o-)

Hace toda clase de ampliaciones de fotografía (al la piz) en tamaño natural.

Precio 15 pesetas una.

Disponible

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor M. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa, y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 49 pilulas. DO3 pesetas.
Único depósito para la venta de pilulas febrífugas del doctor MORA: Almacén de drogas de D. Ignacio Santiago Fuentes, Salamanca.

De venta en las principales farmacias y droguerías, y en Plasencia, en la drogueria de Gerónimo Manzano, calle del Sol núm. 26

DROGUERÍA

de

LIBERTO BRAVO

Plaza Mayor 28.

En este nuevo establecimiento encontrarán un completo surtido en específicos nacionales y extranjeros, aparatos de ortopedia, brochas, pinturas, barnices y toda clase de drogas, tanto para farmacias como para las artes á precios sumamente económicos.
No confundir éste con los demás de su clase.

M. CARDENAS

ESTABLECIMIENTO Y TALLERES DE CONSTRUCCIÓN

DE

Sillero y Guarnicionero

15, SAN PABLO 15,

Salamanca

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas.
Efectos para la limpieza de carruajes y caballos.

Artículos de viaje y caza.
Guarniciones para toda clase de carruajes.

Antigua y Acreditada Casa.

IMPRENTA

de

LA BANDERA REGIONAL

La Empresa de LA BANDERA REGIONAL tiene el honor de ofrecer á todos sus correligionarios, y muy particularmente á sus amigos los Secretarios, que en su imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos sumamente arreglados.

Para los trabajos dirigirse al administrador D. Victor Escalante Perez.

LA BANDERA REGIONAL

PERIÓDICO REPUBLICANO FEDERAL

Sr. D. _____

Provincia de _____